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Palabras del Dr. Cipriano Sánchez García, L.C., Rector de la 

Universidad Anáhuac México, en la firma de Convenio con la 

Universidad Autónoma Metropolitana, unidad Cuajimalpa  

 

13 de octubre de 2016 

UAM Cuajimalpa 

 

Estimado Dr. Eduardo Peñaloza Castro, rector de la Universidad 

Autónoma Metropolitana (UAM) en esta unidad de Cuajimalpa, quiero 

saludar también al Mtro. Guillermo Hijar Fernández, director de nuestra 

Facultad de Ingeniería en la Anáhuac, así como también quiero saludar 

al Dr. Hiram Issac Beltrán Conde, director de la División de Ciencias 

Naturales e Ingeniera de la UAM, también quiero saludar al Dr. Sergio 

Revah Moiseev, profesor investigador titular de la UAM Cuajimalpa, al 

mismo tiempo que le deseo un Shaná Tová y Jatimá Tová, aunque un 

poquito ya pasado, también quiero saludar especialmente al Dr. José 

Rocha Ríos, coordinador de Ingeniería de Alimentos en nuestra 

Universidad, y por supuesto a todos los demás directores, 

coordinadores y profesores. 
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Creo que este convenio es muy importante, además por supuesto de 

esta gran reflexión que nos ha hecho el Dr. Peñaloza al respecto en 

cuanto a las universidades, porque yo creo que nos encontramos en un 

contexto muy diferente al que todos pensábamos, no sé, señor rector, 

yo creo que cuando usted asumió su rectoría dijo: voy a trabajar en este 

contexto, pero resulta que nos pasó que, cuando sabía todas las 

respuestas me cambiaron todas las preguntas, y de alguna manera nos 

encontramos en un proceso de transformación y crecimiento muy fuerte 

que requiere de nuestras universidades emplearnos a fondo para 

transformar nuestras organizaciones con ideas innovadoras y creativas 

que sepan vincularse,  también usted, señor rector, lo comentaba hace 

un instante, al entorno al que estamos viviendo y sobre todo el entorno 

empresarial, porque si no de otra forma la universidad se va a ir 

quedando relegada cada vez más en los espacios académicos sin poder 

influir y sin poder inseminar todos los procesos internos justamente en 

un mercado internacional, en un ambiente internacional que estamos 

viviendo con una tremenda rapidez.  

Yo creo que, y el señor rector lo ha comentado, el desarrollo de nuestro 

país no puede descansar en otra cosa sino en una educación de 

vanguardia. El otro día, en una reunión de CUPRIA de las universidades 

particulares de la ANUIES, se hablaba de que hoy día, del 100% de 

estudiantes universitarios que hay, el 30% estudia en universidades 

privadas o particulares, pero ese no es el dato importante, el dato 

preocupante es que de ese 30% sólo el 20% son universidades y 

programas de calidad, lo cual es muy serio y es muy grave, por eso el 

compromiso por parte de la Universidad Autónoma Metropolitana y de 
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la Anáhuac, quienes estamos haciendo un congreso para que 

empujemos desde los dos ámbitos, estamos empujando justamente 

estas comunidades de educación de vanguardia. Como comentaba 

hace un instante, en la Universidad Anáhuac se ofrecen 51 Programas 

de Licenciatura - los números siempre son un poco áridos, pero hay que 

darlos -, en total son 99 Programas de Posgrado los que tenemos en la 

Universidad con 36 especializaciones, 47 Maestrías y 16 Programas de 

Doctorados, con una conformación total de una comunidad de 20 mil 

personas. 

Este un esfuerzo de calidad que intentamos llevar también en el grado 

académico de nuestro profesores, sobre todo el anterior rector, el P. 

Jesús Quirce Andrés , L.C.,  tuvo esto como una de sus grandes 

banderas, y nosotros seguimos trabajando en esto, esperamos nosotros 

tener al final de este curso escolar al 80% de nuestro profesorado en un 

grado superior al que enseñas, ya sea Maestrías o sea Doctorados, es 

uno de los grandes retos que hoy tenemos justamente, que es la calidad 

académica, pero al mismo tiempo que estos profesores tengan un 20% 

de experiencia profesional, no son solamente académicos puros, sino 

que hoy en día es necesario esta realidad.  

En este trabajo de la calidad comparto con el Dr. Peñaloza la 

importancia de que los programas de licenciaturas se encuentren 

realmente acreditados, en el caso nuestro, el 100% de nuestros 

programas de licenciatura están acreditados por organismos nacionales 

e internacionales de reconocido prestigio digo, yo me quedo con las 

acreditaciones que en Ingeniera se tienen, que es la de Casei y ABET, 

dos acreditaciones muy importantes para nosotros y que son el fruto del 
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gran trabajo que nuestro director, el Mtro. Hijar, ha ido liderando en 

nuestra Universidad.  

Otro elemento en este esfuerzo de la calidad es que, a partir del año 

2010, es requisito de egreso para nuestras licenciaturas aprobar el 

examen EGEL del Ceneval, es nuestro examen de salida donde -  y 

todos los tienen que hacer -, gracias al trabajo y el esfuerzo de todos, 

se ha logrado que un alto porcentaje de nuestros egresados han 

obtenido resultados sobresalientes. En este momento debo decir con 

sano orgullo que somos la universidad privada con más sobresalientes 

de EGEL del Ceneval en todo el país con 42 sobresalientes, son los 

últimos números que nos dieron.  

También quiero destacar lo que comentaba el Dr. Peñaloza, que el 

hecho de que siete de cada 10 egresados se encuentren en posiciones 

directivas, y algo muy importante que también es una marca importante 

de la universidad Anáhuac es que, cinco de cada 10 egresados nuestros 

tienen empresa propia, una de las marcas de la Universidad Anáhuac 

es justamente el ímpetu empresarial como el esfuerzo emprendedor por 

parte de nuestros jóvenes. Quiero comentar que hay algo muy 

importante para nosotros, yo creo que este convenio nos ayuda a ser 

cada vez más conscientes de que no basta lo que hemos logrado 

nosotros como Universidad Anáhuac México, para mí Rector, el 

contacto con otros rectores y con otros entes universitarios a mí me reta 

mucho siempre y me estimula mucho a decir ¿qué más podemos hacer, 

a dónde más podemos ir? Dándonos cuenta de que es como si 

hubiésemos ya subido la montaña y desde ahí contemplamos un 

magnifico paisaje por el resto de nuestras vidas, creo que el mundo que 
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vivimos presenta un panorama  que no deja de  desafiarnos, hoy se 

afirma que casi lo único constante es el cambio, y por ello el cambio nos 

reta a todos a caminar de modo firme hacia un futuro en el que todos 

nos desarrollarnos de modo diferente para, como universidades, no 

perder terreno, y en el caso de los hombres y mujeres que estudian en 

nuestros campus, puedan formarse hacia el futuro sobretodo 

ayudándoles a que no pierdan las oportunidades para sembrar las 

riquezas que llevan en si, como parte de ir asimilando la misión de 

nuestras universidades.  

Si yo me permito hablar un poquito del hombre o de la mujer, en este 

caso de la Universidad Anáhuac, en caso de la Facultad de Ingeniería, 

para nosotros no son solamente desarrolladores de procesos  o 

analistas, para nosotros los jóvenes son hombres y mujeres que hacen 

que se hacen útiles a la sociedad, pero no como instrumento sino como 

protagonistas de una visión que quiere transformar la realidad material 

en un ámbito más congruente con el sentido humano de la vida misma 

y que buscan interpretar los modelos de intervención sobre la realidad, 

su razón de ser, su complejidad y la manera en la que funcionan de tal 

modo que, las decisiones que tomemos no dejen de lado nunca las 

necesidades de las personas implicadas, no dejen de lado nunca el 

ambiente que las rodea, es eso que nosotros en la Universidad Anáhuac 

llamamos el Liderazgo de Acción Positiva por la formación integral por 

el servicio y el desarrollo.  

Sólo me queda agradecer las gestiones de las divisiones de las Ciencias 

Naturales e Ingeniería de la UAM Cuajimalpa, el Dr. Sergio Revah, y de 

la Facultad de Ingeniería de la Universidad Anáhuac México a través del 
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Dr. José Rocha Ríos, que han ido convergiendo justamente para hoy 

podamos celebrar que la firma de este trascendental convenio para que  

nuestras instituciones tengan la posibilidad de trabajar en proyector 

colaborativos que aporten grandes beneficios tanto para nuestras 

propias instituciones como para la sociedad.  

Yo espero, y así lo deseo, y espero que la visita, que está súper invitado 

el señor rector con todos ustedes a nuestra Universidad, podamos 

constatar que nuestro convenio no ha sido un convenio de intercambio 

- sería muy pobre si sólo fuera un convenio de intercambio -, es una 

convenio de proyectos, ahorita que estaba en el elevador vi que el último 

piso se llama “el jardín de las abejas”, - ya me explicaron el origen de 

las abejas -, pero déjenme que ponga esta imagen que podamos 

polinizar nuestras fortalezas mutuamente - usando esta imagen del 

elevador -, que podamos polinizar nuestras fortalezas porque es la 

forma en la que podemos caminar de un modo auténtico hacia delante, 

solamente me queda agradecerles y desear que este, efectivamente, 

sea este el tipo de convenio que celebramos entre nuestras 

universidades para que cuando sea el momento de evaluar lo que hoy 

estamos firmando digamos: mereció la pena y hemos logrado aquello 

que soñábamos cuando comenzó este proyecto.  

¡Muchas gracias y muchas felicidades a todos!  

 

--ooOoo-- 

 


